

Política

# La historia de quiebres y tensiones en el FA en la disputa por la senatorial de Valparaíso



Los diputados Diego Ibáñez (FA, ex CS) y Jorge Brito (FA, ex RD) buscan ser candidatos a senadores por Valparaíso. Una carrera a la que se suma el actual senador Juan Ignacio Latorre (FA, ex RD). Se trata de la contienda más importante para el partido del Presidente Boric.

Por Carlos Agurto L.

La satisfacción por el deber cumplido desbordaba a la militancia del Frente Amplio en la Región de Valparaíso. Era el 21 de noviembre de 2021, Gabriel Boric había pasado a la segunda vuelta presidencial, pero en la Quinta ratificaban su poderío electoral. A tres años de esa historia de abrazos, la felicidad se transformó en tensión, la que -según proyectan algunos dirigentes- solo podría seguir aumentando. ¿El motivo? La disputa senatorial.

La Quinta es considerada por los frenteamplistas como su territorio más importante, para algunos incluso más que la Región Metropolitana. Actualmente tienen la gobernación de mano de Rodrigo Mundaca (ind. FA); su único senador, Juan Ignacio Latorre; las alcaldías de Valparaíso y Viña del Mar, y cuatro diputaciones, dos en el distrito 6 (Cordillera) y dos en el 7 (Costa).

Así, el piso que se fijan para las elecciones parlamentarias de 2025 es mantener.

## El inicio de la carrera a golpes

Quien domina el distrito 6 es el diputado y expresidente de Convergencia Social Diego Ibáñez (FA). Ibáñez fue la primera mayoría en la región para las elecciones de 2021, con 34.425 votos.

El líder del distrito 7 es el diputado y exmilitante de Revolución Democrática Jorge Brito. Para su

reelección hace tres años obtuvo 23.603 votos. Pero su "músculo electoral", como lo califican quienes conocen esa zona, aumentó en las recientes elecciones debido a la reelección de Macarena Ripamonti en la alcaldía de Viña y la recuperación de la Municipalidad de Valparaíso a través de Camila Nieto. Ambas comunas son parte de su distrito.

Por el contrario, quedó en cuestión la estrategia municipal que desarrolló Ibáñez, ya que no logró retener ninguna de las comunas de su distrito.

Aunque ambos no eran amigos y sus orígenes partidarios son distintos, la declaración de que quieren dar el salto al Senado desató una guerra.

¿Y Latorre? En un escenario normal, primaría la vieja consigna de "el que tiene, mantiene". Ahora, eso no es del todo seguro.

El ex RD presidía esa colectividad cuando estalló el caso Convenios, recibió duras críticas por su manejo, lo que terminó por provocar su renuncia al cargo. Así, el lío de platas perjudicó su carrera.

El suspenso aumentó cuando Latorre se declaró en reflexión al ser consultado, por las instancias internas del FA, si estaba disponible para ir a la reelección en el Senado. Pero pidió dar una respuesta después de las municipales. Finalmente dijo que sí.

"Soy un cuadro político de proyecto colectivo y pongo esta ex-

periencia a disposición", ratificó en *Desde la Redacción de La Tercera* el 6 de diciembre.

Y aunque públicamente ni Ibáñez ni Brito han dicho que quieren ser senadores, ambos ya realizaron el trámite de la preinscripción que abrió la dirección regional de la colectividad. Ese proceso también fue completado por Latorre. Pero las tensiones se dan principalmente entre los diputados.

## Combos van y vienen

"Soy del Frente Amplio y voto en contra", dijo de forma sorpresiva y casi al final de la sesión de la Comisión de Pesca de la Cámara el diputado Diego Ibáñez. Era el 3 de julio de este año y se refería a su postura sobre la crítica- da indicación presentada por Brito, que buscaba que la Ley de Pesca incluyera una disposición para evitar el sufrimiento innecesario de especies marinas.

"Se deberá respetar el estado físico y mental del animal", decía originalmente la enmienda basada en una propuesta de la Fundación Veg, pero que luego fue modificada. En el FA todavía recuerdan este episodio y en el entorno del parlamentario ex RD más todavía, debido a que las críticas de Ibáñez no quedaron ahí y continuaron por medio de declaraciones y entrevistas a la prensa.

Las fuentes consultadas coinciden en que ese episodio fue la gota que rebasó el vaso.

Otro cruce entre ambos se dio luego de que Ibáñez se refiriera a las proyecciones de aumento de migrantes venezolanos tras las elecciones en ese país. "El Presidente Boric estará abierto a esa reflexión y a acoger a quienes lo requieran", afirmó.

La reacción vino de parte de Brito, quien le quitó el piso y aseguró que "Chile no está preparado para un nuevo 'Cucutazo' y es inexplicable que alguien proponga, al mismo momento en que se retiran los diplomáticos, que nosotros aceptemos a más nacionales de Venezuela".

## El amigo de Boric vs. el amigo de los pescadores

En todos estos entuertos Latorre ha mantenido distancia.

A diferencia de Ibáñez y Brito, Latorre tiene un estilo menos confrontacional y al ser el senador que busca ir a la reelección dejará que la batalla más dura se dé entre los diputados.

Debido a las zonas que representan, el arraigo de ambos es distinto. Para una autoridad de la región el "nicho electoral" de Diego Ibáñez tiene que ver con las organizaciones vinculadas con temas ambientales y la agricultura; mientras que Jorge Brito tiene cercanía con los pescadores artesanales y el fomento productivo.

Pero Ibáñez tiene algo más, consiguió figuración nacional -con aciertos y errores- como presidente de Convergencia Social. Y otro factor importante, que es mencionado por un integrante del comité central, es su amistad con el Presidente Boric, aquello también podría favorecerlo en medio de esta discusión.

Y si de apoyos se trata, en el papel se dice que la alcaldesa de Viña del Mar está con Brito, con quien habrían arreglado diferencias que tuvieron durante su gestión; la alcaldesa de Valparaíso apoyaría a Ibáñez, y el goberna-

dor Mundaca habría manifestado su respaldo a Latorre.

Pero todo eso terminaría por definirse próximamente. Hay quienes no descartan que esos apoyos que se dan por hecho cambien.

## Máximo dos en la lista de Cariola

Los mecanismos para definir quién será el candidato a senador del Frente Amplio todavía no está listo. Los más optimistas creen que podrían ser máximo dos, pero algunos no creen que esos puedan ser Latorre con Brito por venir de mundos similares al haber militado los dos en Revolución Democrática.

En Valparaíso se eligen cinco senadores y la conformación de la lista podría ser con un máximo de seis integrantes, pero todo dependerá de la negociación que realicen los partidos.

De momento, si se decidiera por una lista unitaria de la alianza de gobierno, los candidatos que sueñan son Karol Cariola (PC) y Carolina Marzán (PPD), que tomaría el cupo del senador Ricardo Lagos Weber. Sin embargo, además del Frente Amplio, está en veremos la carta que tendrá el PS, que tiene que definir al sucesor de la senadora Isabel Allende.

Con lista unitaria hay dos visiones respecto de lo que podría hacer el Frente Amplio. Algunos postulan que así solo podría inscribir a un candidato. Otros, como Latorre, creen que habría margen para que él tenga un acompañante.

¿Y Jorge Sharp? La posibilidad de que el exalcalde de Valparaíso sea candidato a senador podría venir con dos alternativas: que lo haga como independiente o que sea apoyado por un partido oficialista, hay quienes apuntan a la Federación Regionalista Verde Social.

Está por verse si Sharp les quita votos a los frenteamplistas. ●